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Alonquin Elder William Commanda from Kitigan Zibi Anishinabeg, 
Maniwaki, Quebec was born on November 11, 1913 under the bright light of 
the Morning Star, so his mother named him Ojigkwanong; thus the larger 
universe figured in his personal story from the very beginning.  Today, he is 
seen by many as the symbol of light emerging from the darkness of the first 
World War, illuminating a path to a new world with his vision for a Circle 
of All Nations, A Culture of Peace.  
  
He was a respected spokesman and spiritual leader at many conferences, 
participatesd in United Nations peace and spiritual vigils, and his work is 
acknowledged nationally and internationally. Fully trilingual, he shared his 
words and prayers in Algonquin, and translated them into English and 
French. Central to Elder Commanda’s teachings are the concepts of equality, 
balance, respect and responsibility for Mother Earth, for all life forms and 
for people of all racial and cultural backgrounds, and he worked ceaselessly, 
alone and entirely without an organization, staff, structure, formal or 
financial support to animate the Circle of All Nations. 
 
A most senior representative of the Algonquins of the Ottawa River 
Watershed, he was the great, great grandson of the legendry Pakinawatik, 
the Algonquin chief who in the mid eighteen hundreds, led his people from 
their lands at Oka on the Lake of Two Mountains to their traditional hunting 
and trapping grounds at the confluence of the Desert and Gatineau.  He was 
the carrier of three sacred Wampum Belts of historic and spiritual 
importance: the ancient Seven Fires Prophecy Belt about choice; the 1700s 
Welcoming Belt about sharing the grand natural resources and values of the 
original peoples with the newcomers; and the Jay Treaty Border Crossing 
Belt which recognized Turtle Island as a coherent entity.  His ancestors 
inscribed their legends, prophecies and agreements in these carefully crafted 
items over many centuries. He is seen by many as the carrier of the Seven 
Fires Prophecy at the time of the unfolding of its final message, and the 
messages of all these ancient artifacts are as deeply relevant today, as they 
were in the past. 
 
He was acclaimed chief of the Kitigan Zibi Anishinabeg for over nineteen 
years, though he himself never participated in the elections. He also worked 



as a guide, trapper and woodsman for much of his life.  He was a birch 
bark canoe maker and craftsman of international renown, and there is a 
special display dedicated to his work at the Canadian Canoe Museum of 
Peterborough.  He built a canoe for Queen Margrethe of Denmark, and he 
helped Pierre Trudeau repair his famous birch bark canoe.  At the age of 90, 
he shared his canoe making skills and philosophy in Valerie Pouyanne’s 
documentary, Good Enough for Two. 
 
He promoted environmental stewardship and respect for Mother Earth 
passionately for many decades.  He conducted pipe ceremonies for the Pre-
Rio Earth Summit Conference hosted by President Mitterand of France in 
1991, and his prayers lie behind Agenda 21.  He participated in the United 
Nations first Indigenous Cry of the Earth conference. He served as spiritual 
guide to the 1995 seven and a half month Sunbow Five Walk from the 
Atlantic Coast to the Pacific, to raise awareness of the growing 
environmental crisis; received the Bill Mason River Conservation Award in 
2004; hosted workshops on water stewardship in 2004 and 2006, and 2009; 
is honorary chair of the Ottawa Heritage River Designation Committee; and 
offered interventions on current environmental issues such as the 
identification of the American Eel as a Species at Risk, the building of a 
mega dump on Danford Lake and the Navigable Waters Act.   
 
He was the recipient of numerous awards and acknowledgements of his 
works and talent: the Wolf Project and Harmony Awards for his efforts to 
foster racial harmony and peace building through the creation of a Circle 
of All Nations (one very well received example of this commitment being 
the annual international gathering he hosted at his home during the first 
weekend of August – the 2001 Gathering is presented in the Circle of All 
Nations documentary); a Justice Award from the University of Ottawa and a 
Peace Award from Friends for Peace. He promoted restorative justice, 
forgiveness and his outreach to prisoners is captured in Lucie Ouimet’s 
National Film Board Documentary, Encounter with an Algonquin Seer. 
 
Recently, his efforts were acknowledged in Ottawa with two special 
recognitions: in 2005, with an Honorary Doctorate Degree from the 
University of Ottawa, shortly after his book, Learning from a Kindergarten 
Dropout, was published; and in 2006, with the Key to the City of Ottawa, a 
singular honour for an Aborignal person from a reserve in Quebec.  This was 
presented on Victoria Island, where the tireless then ninety five year old 
animated his vision for a National Indigenous Centre, for the restoration and 
development of the Sacred Chaudière Site as a special national historic 



centre, and as a think tank for environmental stewardship and peace building 
of national and global relevance.  Two other books, Learning from a 
Kindergarten Dropout Book Two, and Passionate Waters–Butterfly Kisses 
include further reflections on his work and ideology. 
 
In December 2008, he was appointed Officer of the Order of Canada, for 
his leadership as an elder who has promoted intercultural understanding 
and has raised awareness of the traditions and legacies of Canada’s 
Aboriginal people. Elder Commanda was deeply honoured to witness this 
recognition of the relevance of Indigenous Wisdom to this country. 

In November 2009, the National Aboriginal Achievement Awards 
Foundation announced his selection as 2010 Lifetime Achievement Award 
recipient.  In January, 2010 Willis College announced the Dr. William 
Commanda Scholarship! In November 2011, he was presented with a 
doctorate honorifique by l’université du Québec-Outaouais posthumously.  

Une Mini-biographie du Dr. William Commanada, OC, Aîné Algonquin 
Fondateur du Cercle de toutes les Nations 
 
Quatre-vingt quinze ans, l'aîné Alonquin William Commanda de Kitigan 
Zibi Anishinabeg, Maniwaki, Québec est née le 11 Novembre, 1913 sous la 
lumière brillante de l'étoile du matin, sa mère le nomma Ojigkwanong; ainsi 
l'univers pus figuré dans son histoire personnelle de la début. Aujourd'hui, il 
est vu par beaucoup comme le symbole de la lumière émergeant de 
l'obscurité de la première guerre mondiale, éclairant le chemin vers un 
nouveau monde avec sa vision d'un Cercle de toutes les Nations, une Culture 
de Paix. 
  
Il est un porte-parole et chef spirituel respecté à de nombreuses conférences, 
il participe à des veilles spirituelles des Nations Unies pour la paix, et son 
travail est reconnue nationalement et internationalement. Parfaitement 
trilingues, il partage ses paroles et ses prières en langue algonquine, et les 
traduit en anglais et en français. Les enseignements les plus importants de 
l'Aîné William Commanda sont les notions d'égalité, d'équilibre, le respect 
et la responsabilité de la Terre Mère, de toutes les formes de vie et pour les 
personnes de toutes origines raciales et culturelles, et il travaille sans cesse, 
seul et tout à fait sans une organisation, le personnel, la structure, soutien 
formel ou financier pour animer le Cercle de toutes les Nations. 
 
Un des plus hauts représentant des Algonquins de la rivière des Outaouais, il 



est l'arrière, arrière petit fils du légendaires Pakinawatik, le chef algonquin 
qui, vers le milieux des années 1800, a conduit son peuple de ses terres à 
Oka, sur le lac des Deux Montagnes à leurs activités de chasse et de 
piégeage traditionnels à la confluence des rivières Désert et Gatineau. Il est 
porteur de trois ceintures wampum sacrés d'importance historique et 
spirituelle: l'ancienne ceinture de la prophétie des Sept Feux, une question de 
choix; de la Ceinture de bienvenue de 1700 sur le partage des ressources 
naturelles et des valeurs des peuples d'origine avec les nouveaux arrivants, et 
de la Ceinture du traité Jay concernants le passage des frontières qui 
reconnaît l'Île de la Tortue comme une entité cohérente. Ses ancêtres ont 
inscrit leurs légendes, leurs prophéties et les accords dans ces 
ceintures soigneusement élaborées sur plusieurs siècles. Il est vu par 
beaucoup comme le porteur de la prophétie des Sept Feux au moment de la 
manifestation de son dernier message, et les messages de tous ces objets 
anciens sont aujourd'hui aussi profondément pertinent, qu'ils étaient dans le 
passé. 
 
Il a été acclamé chef de la communauté de Kitigan Zibi Anishinabeg 
pendant plus de dix-neuf ans, même si lui-même n'a jamais participé à ces 
élections. Il a également travaillé comme guide, trappeur et bûcheron 
pendant la majeure partie de sa vie. Il est un fabricant de canots en écorce de 
bouleau et artisan de renommée internationale, et il ya une exposition 
spéciale consacrée à son œuvre au Musée canadien du canot de 
Peterborough. Il a construit un canot pour la reine Margrethe du Danemark, 
et il a aidé Pierre Trudeau à réparer son fameux canot d'écorce de bouleau. À 
l'âge de 90 ans, il a partagé ses compétences en fabrication de canot d'écorce 
et sa philosophie dans le documentaire de Valérie Pouyanne, Good Enough 
for Two. 
 
Il a promu la gérance de l'environnement et le respect de la Terre-Mère avec 
passion pendant de nombreuses décennies. Il a mené des cérémonies du 
calumet à la conférence pré-Rio du Sommet de la Terre organisée par le 
Président Mitterrand de la France en 1991, et ses prières sont à l'origine 
d'Action 21. Il a participé à la première conférence autochtone Cri de la 
Terre des Nations Unis. En 1995, il a servi de guide spirituel , à la marche de 
sept mois et demi Sunbow Five de la côte Atlantique au Pacifique, pour la 
sensibilisation à la crise environnementale croissante; reçu le Bill Mason 
River Conservation Award en 2004; organisé des ateliers sur la gérance de 
l'eau en 2004 et 2006, et 2009; il est président honoraire du Comité de 
désignation patrimoniale de la rivière des Outaouais , et offre des 
interventions sur les enjeux environnementaux actuels tels que la désignation 



de l'anguille d'Amérique comme une espèce en péril, la construction d'un 
méga dépotoir de Danford Lake et la  Loi sur les eaux navigables. 
 
Il est le récipiendaire de nombreux prix et reconnaissances de ses œuvres et 
son talent: le Wolf Award pour ses efforts visant à favoriser l'harmonie 
raciale et de consolidation de la paix par la création d'un Cercle de toutes les 
nations (très bien accueillie par exemple son engagement dans le 
rassemblement international annuel qu'il accueille à son domicile durant la 
première fin de semaine d'août - Le rassemblement de 2001 est présenté 
dans le documentaire Cercle des Nations), un Prix pour la justice, de 
l'Université d'Ottawa et un Prix pour la Paix des Amis pour la paix. Il 
favorise la justice réparatrice, le pardon et sa sensibilité envers des 
prisonniers est capturé dans le Documentaire de la National Film Board de 
Lucie Ouimet , Rencontre avec un Sage Algonquin. 
 
Récemment, ses efforts ont été reconnus à Ottawa avec deux 
reconnaissances spéciales: en 2005, avec un doctorat honorifique de 
l'Université d'Ottawa, peu après la publication de son livre, Learning from a 
Kindergarden drop out, a été publié, et en 2006, avec la Clef de la Ville 
d'Ottawa, un honneur particulier pour un Algonquin d'une réserve du 
Québec. Cet honneur lui fut présenté à l'île Victoria, où l'infatigable vieillard 
de quatre-vingt quinze ans continue de travailler sur sa vision d'un Centre 
National Indigène, pour la restauration et le développement du site 
Chaudière sacré en tant que centre historique national extraordinaire, et 
comme un think tank de l'intendance environnementale et de la construction 
de la paix nationale et mondiale. Deux autres livres, Learning from a 
Kindergarden drop out Two et Passionate Water-Butterfly Kisses 
comprennent d'autres réflexions sur son travail et son idéologie. 
 
En Décembre 2008, il a été nommé Officier de l'Ordre du Canada, pour son 
rôle de chef de file en tant qu'aîné à la compréhension interculturel qui a 
promu et permis la sensibilisation aux traditions et aux héritages des peuples 
autochtones du Canada. L'Aîné William Commanda, est très honoré 
d'assister à cette reconnaissance de la pertinence de la sagesse indigène de ce 
pays en ce moment.  Au mois de novembre, 2009 la Fondation nationale des 
Réalisations de vie autochtone (The National Aboriginal Achievement 
Awards) lui a octroyé Le  Prix  2010  comme reconnaissance des  
réalisations pendant sa vie entière.  En janvier 2010 Le Collège Willis a 
annonce une bourse intitulée La Bourse Dr. William Commanda!  Et, au 
mois de novembre 2011, le feu William Commada a reçu un doctorat 
honorifique de l’Université de Québec en l’Outaouais. 
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